

Acampada Revolución #YoSoy132. [et al.], *México: Pronunciamiento en apoyo y solidaridad con la comunidad de San Francisco Xochicuautila, Lerma*, Buenos Aires, Argentina, Biodiversidad en América Latina y el Caribe, 26 de agosto de 2013.

Consultado en:

[http://www.biodiversidadla.org/Principal/Secciones/Documentos/Mexico\\_Pronunciamiento\\_en\\_apoyo\\_y\\_solidaridad\\_con\\_la\\_Comunidad\\_de\\_San\\_Francisco\\_Xochicuautila\\_Lerma](http://www.biodiversidadla.org/Principal/Secciones/Documentos/Mexico_Pronunciamiento_en_apoyo_y_solidaridad_con_la_Comunidad_de_San_Francisco_Xochicuautila_Lerma)

Fecha de consulta: 30/05/2014.

En los últimos días la comunidad indígena otomí de San Francisco Xochicuautila ha sido hostigada y amenazada por las autoridades del Estado de México para dar continuidad al proyecto que autorizaron ilegal y arbitrariamente para la empresa Autopista de Vanguardia S.A. de C.V. (Autovan), que pretende imponer el proyecto carretero Naucalpan- Toluca de manera violenta y atentando contra los derechos agrarios, ambientales, culturales y como pueblo indígena.

17 de Agosto de 2013

A las organizaciones

A los pueblos en resistencia

A los medios de comunicación

A los gobiernos federal y local del Estado de México

Y a la sociedad en general

Sobre los hechos sucedidos recientemente en la comunidad de San Francisco Xochicuautila, municipio de Lerma, Estado de México, las organizaciones de Derechos Humanos y sociales abajo firmantes señalamos, denunciemos y exigimos:

En los últimos días la comunidad indígena otomí de San Francisco Xochicuautila ha sido hostigada y amenazada por las autoridades del Estado de México mediante la presencia de cuerpos de granaderos pertenecientes a la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y

Elementos del Grupos Tático de la Dirección de Seguridad Pública del Ayuntamiento de Lerma todos fuertemente armados, para dar continuidad al proyecto que autorizaron ilegal y arbitrariamente para la empresa Autopista de Vanguardia S.A. de C.V. (Autovan), que pretende imponer el proyecto carretero Naucalpan- Toluca de manera violenta y atentando contra los derechos agrarios, ambientales, culturales y como pueblo indígena.

Desatendiendo las peticiones de respeto a la población, las autoridades han elegido las acciones violentas y las detenciones arbitrarias antes del diálogo y la mediación, agrediendo no sólo a la comunidad y sus tierras sino destruyendo su territorio, su cultura y los ecosistemas de la región, todos ellos esenciales para conservar u cosmovisión, mantener las condiciones en las cuales se desarrolla la vida en la zona y preservar los servicios ambientales.

Por ello señalamos que:

- Autovan S.A de C.V. y el Gobierno del Estado de México están incurriendo en actos ilegales al pretender despojar a los habitantes de sus tierras comunales, dado que no hubo CONSULTA PREVIA, NI AUTORIZACIÓN de la propia comunidad para realizar dicho proyecto.
- El acta de asamblea comunal en la que se autoriza la compra-venta de tierras para la realización de la obra es ilegal, ya que no reúne los requisitos de fondo que establece la propia Ley Agraria para acuerdos de este calado. Resaltando que en padrón de comuneros presentado por las autoridades agrarias se ha documentado que existen nombres que no poseen tierras comunales y aparecen sólo con la intención de legitimar las Asambleas Comunales que a modo realizan las autoridades agrarias y estatales. Hechos sobre los cuales existe Juicio de Amparo Directo 504/2013 del Primer Tribunal Colegiado del 2do Circuito.
- La comunidad indígena ha demostrado que el impacto ambiental sería irreversible y grave al atentar contra la flora y fauna de la zona protegida del Bosque Nacional Otomí-Mexica, siendo contrario a la autonomía, la libre determinación y la cultura milenaria de los pueblos indígenas de la zona. Estos derechos se encuentran reconocidos en el artículo 2º constitucional y en diversos tratados internacionales, tal

como el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo.

Por todo lo anterior DENUNCIAMOS:

- La violación permanente y continuada de la legislación agraria, ambiental, administrativa e indígena tanto en instrumentos internacionales como nacionales por parte de las autoridades locales, quienes en una clara omisión de sus obligaciones han permitido las acciones ilegales con que opera Autovan S.A. de C.V.
- El incumplimiento de las obligaciones de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos de la comunidad y sus habitantes, en abierta violación al artículo 1º constitucional que vincula a todas las autoridades, lo anterior en perjuicio de las necesidades reales de la población que radica en San Francisco Xochicuatla.
- Las gestiones opacas e irregularidad de los procedimientos administrativos que el gobierno del Estado de México ha autorizado en materia ambiental para la construcción de la obra.
- La violación permanente y grave a las disposiciones constitucionales, tratados y convenios internacionales en materia indígena y ambiental.
- El constante y grave hostigamiento del cual los habitantes de la comunidad han sido objeto por parte de las autoridades estatales con elementos de la fuerza pública quienes amenazan con detener y/o golpear a las personas opositoras al proyecto carretero.

Finalmente EXIGIMOS lo siguiente:

- Que autoridades federales, locales y municipales actúen con estricto apego a la legalidad y respeto a los Derechos Humanos en la delicada situación que vive ahora el pueblo de San Francisco Xochicuatla.
- Se cumpla la suspensión otorgada vía amparo y en consecuencia se detengan totalmente las obras de la autopista Toluca-Naucalpan; asimismo, se retire inmediatamente y sin condiciones toda la maquinaria y trabajadores de Autovan y SAASCAEM.
- El cese al hostigamiento por parte de la SSC y demás autoridades del ejecutivo estatal

en contra del pueblo de San Francisco Xochicuautila.

- Privilegiar el diálogo y demás mecanismos de solución pacífica de conflictos para la solución de la problemática que hoy vive la comunidad indígena de San Francisco Xochicuautila.

Atentamente:

Acampada Revolución #YoSoy132

Acción Directa Prensa Libre

Alianza Unica del Valle

Asamblea Emergente del CHE, UNAM

Asamblea del Pueblo Originario de Santa Barbara, Azcapotzalco

Asamblea Estudiantil Xalapeña, Veracruz

Asamblea Neza132

Asamblea Popular de Santa Cruz Meyehualco

Asamblea Popular del Pueblo Juchiteco, Oaxaca

Asamblea Pueblos Indígenas del Istmo de Tehuantepec en Defensa de la Tierra y el Territorio, Oaxaca

Axotlan (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

Bloque Delegaciones Democráticas CNTE

Cañada de Cisneros (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

Casa Magnolia, Veracruz

Cátedra Libre Paulo Freire UPN-CNTE

CAUSA

Central Unitaria de Trabajadores CUT-CRPP

Centro de Derechos Humanos “Fr. Francisco de Vitoria O.P.” A.C

Centro de Derechos Humanos Zeferino Larillero

Centro de Estudios Sociales y Culturales Antonio de Montesinos

CGH-Ho Chi Minh, UNAM

Colectivo Autónomo de Colaboración Social, Estado de México

Colectivo Ciudadano Xalapa, Veracruz

Colectivo Estudiantil Lxs Solidarixs, Veracruz

COMCAUSA A.C

Comedor Átomos E Isotopos

Comisión Independiente de Derechos Humanos de Morelos A.C., Morelos

Comité Cerezo México

Comité de Familiares de Personas Detenidas Desaparecidas en México “Alzando Voces”,  
Michoacan

Comité de la Resistencia

Comité Jurídico y de Derechos Humanos #Yosoy132

Comité-Red Ni Un Presunto Culpable Más

Compay León

Comunidad indígena y Popular Emperador Cuauhtémoc, Guerrero

Consejo Autónomo Regional de la Zona Costa de Chiapas

Coordinación de Asuntos Indígenas y Derechos Humanos de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos

Coordinación de Egresados en Defensa de la Normal de Ayotzinapa, Guerrero

Coordinación Rumbo a la Escuela Zapatista de Individual, Colectivos y Organizaciones Adherentes y Simpatizantes a la Sexta

Coordinadora 1° de Diciembre

Coordinadora en Defensa del Río Atoyac

Coordinadora Magisterial Popular Mexiquense

Coordinadora Revolucionaria del Poder Popular (CRPP)

Corriente Crítica de México (CCM), Acapulco, Guerrero

Defensores de la Madre Tierra

Desplazados de San Juan Copala, Oaxaca

Foro Permanente por la Comisión de Verdad A.C

Frente Contra la Imposición Xalapa, Veracruz

Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (Atenco)

Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, el Agua y el Territorio. Puebla-Tlaxcala-Morelos

Frente Oriente

Frente Popular 9 de Junio en Defensa de los Recursos Naturales, Coyotepec, Estado de México

Frente Popular Revolucionario

Frente Regional Ciudadano en Defensa de la Soberanía de Salamanca Guanajuato

Fuerza Social Choapense, Veracruz

Grupo Acción Revolucionaria

Hijos de la Tierra

Hijos de la Tierra Chapingo

Kaos en la Red México

La Llama de la Libertad (Norte)

La Llama de la Libertad (Sur)

LA VIDA y LA JOYITA A.C, Veracruz

Liga de Unidad Socialista Madera Periódico Clandestino

Liga Mexicana por la Defensa de los Derechos Humanos A.C. (LIMEDDH)

Más Cultura Campeche

Morenaje Coatza, Veracruz

Movimiento Campesino Regional Independiente – Coordinadora Nacional Plan Ayala – Movimientos Nacional (MOCRI-CNPA.MN) Chiapas

Movimiento Contra Femicidio

Movimiento de Comunidades y Colonias Populares (MOCCP-CNPA-MN), Hidalgo

Movimiento Indígena Mazateco, Oaxaca

Movimiento Indígenas de Nayarit

Movimiento Social de Izquierda Democrática – Movimiento Social Mexiquense

NotiDejes Informativo-Formativo

ONPP – Chiapas – CRPP

Organización Popular del Estado de México – CNPA – MN

Organización Tlacacléel

Partido Obrero Socialista – Movimiento Al Socialismo (POS-MAS)

Pozol Colectivo

Proyecto Ambulante

Rosas Rojas

San Francisco Magu (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

San José El Vidrio (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

San Pedro Tlanixco, Estado de México

Santa María Magdalena Cahuacán (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

Santa María Tlanguistengo (Frente de Pueblos Indígenas en Defensa de la Madre Tierra)

Serigrafía Faro Indios Verdes

Servicios para la Paz (SERAPAZ)

Sistema de Agua Potable de Tecámac, Estado de México, A.C

Tierra Lesbik

UCIZONI, Oaxaca

Unión Cívica Democrática de Barrios Colonias y Comunidades (UCIDEBACC) Pinotepa Nacional, Oaxaca

Unión Popular Estudiantil Lucio Cabañas (UPELC)

Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ)

Universidad Revolución

Voz Independiente

Xico Kaa'a, Valle de Chalco

Yaocihuatl Mujer Guerrera, Oaxaca

Yo Soy Ciento Treinta Dos Agua Santa, Puebla

Personas en lo Individual:

Ana Jimena Ruiz Ortiz (Estudiante de Geografía en FFyL)

Araceli Flores

Arturo León

Berenice Camacho

Bertha Larque Núñez

Christian León Ramón Orozco

Cuauhtémoc Abarca

Edgar Álvarez Estrada (Dramaturgo)

Eiji Tukushina Martínez

Emiliano Buenfil Mendoza

Estrella Celeste F. Flores

Felipe Rodríguez Galván

Gabino Palomares (Canta-Autor)

Ginny Luna (Actriz)

Humberto Robles

José Antonio Garnica Hernández

José de Jesús Mejía Mejía

José Vicente Canchola Farias

Juan Antonio Díaz Paramédico

Juan Pedro Encinas Zerecero

Judith Flores

Julio Cesar Dovalina Soriano

Ken Lueders (músico-actor)

Leopoldo Antonio Vazquez Cabal

Luis Gustavo Vela Sanchez (Catedrático de la UNAM)

Lula Rodriguez

Manuel Antonio Reyes Cetz

Margarita Díaz Mora

Oscar Gómez

Oswaldo Salvador Alba Chavez (Prof. de Serigrafía en Faro Indios Verdes)

Pedro Miguel (Escritor)

Rocío Arias Huerta

Sergio Fernández Avila

Sylvia Mejia Mancera (Dramaturga y Actriz)

Yamile Requena